

いつもと違う選択 脳を刺激



福祉科学大学 健康福祉学部
福社栄養学科教授 中村敏子さん

なかむら・さとこ 高血圧や腎臓病の臨床医を経て、2017年から現職。病気と栄養の関係を研究する。

動いてよく食べ 社会に参加



大阪大学医学系研究科
保健学専攻教授 神出計さん

かみで・けい 内科臨床医を経て、2013年から現職。健康寿命を延ばすため、高血圧や老化を研究する。

国民の4人に1人が高齢者、7人に1人ぐらいは75歳以上の人後期高齢者です。今後ますます高齢化が進む中で国が取り組んでいることの一つが、健康寿命を延ばすこと。健康で長生きする人がどんどん増えていけば病院に行かず、介護も受けなくてよくなりますが、日本は介護を受けずに自立してあります。

フレイルの判定方法

客観的な指標

- 半年間で2~3%以上体重が落ちた
- 歩くのが遅くなり、青信号で渡りきれない(毎秒1歩未満)
- 握力が低下した(男性は26%、女性は18%未満)

主観的な指標

- ここ2週間、わけもなく疲れた感じがする
- あまり体が動かなくなり、運動や体操をしていない

三つ以上当てはまればフレイル 一つでも当てはまればフレイルに注意

国立長寿医療研究センターなどによる

介護や支援が必要になるきっかけには、どんな病気や状態があるのでしょうか。男性は脳血管疾患が一番多く、次に認知症、骨関節疾患と続きます。一方、女性は骨関節疾患、認知症、脳血管疾患の順です。これらの健康リスクに負けないために女性に向けてお話しします。

女性ホルモンの量は年齢とともに劇的に変化します。特に更年期

は、エストロゲンという女性ホル

モンが少くなります。これが関

係して、動脈硬化症や、狭心症、

脳の病気、糖尿病などになつた

り、骨の強度が弱まつたりするこ

とがあると考えられます。また、更年期は血圧が上がりやすいです。若い頃は男性の方が多い高血圧の人の割合も、60代以降は女性の方が多くなるというデータがあります。身体や脳の機能を保つために

筋力トレーニングをするとよいです。

苦手な方は、深い呼吸だけで

汗ばむ程度の有酸素運動に加え、

ギング、サイクリングなどの少

報告もあります。

具体的には、歩行や水泳、ジョ

ギング、高血圧、肥満、骨の病気やがんなどにかかる割合が低いとい

うとしている人は、狭心症や糖尿

病、高血圧、肥満、骨の病気やがんなどにかかる割合が低いとい

うとしている人は、狭心症や糖尿

パネルディスカッション

—健康寿命を延ばすポイントの運動、栄養、社会参加。一つに絞ることは難しいでしょうが、一番重要なものはどれでしょうか。

神出 あえて言えば栄養だと思います。やっぱり最後、人間は食べられなくなったら死んでしまう。だから、食べることが一番大事です。男性の方が外に出なくななるといわれますが、飲み会に行く

のもよいでしょう。社会参加になります。

—サプリメントの効果や害はあるのでしょうか。

中村 体に必要なものを集中的に含んだものなので、不足している場合には取ったらいよですが、取りすぎてはいけません。薬との兼ね合いで害になる場合もあります。心配であれば薬剤師さんに相

談してください。

—肥満に関して、減量で適切な体重を保とうと言われる一方、ちょっと小太りなほうがよいといふような話も耳にします。

神出 私たちの研究では、70歳ぐらいの方は高血圧や糖尿病が認知機能の低下と関係しましたが、80歳になるとその関係はありませんでした。肥満に

ちょっと気をつけつつ、80歳を超えたたら痩せないように注意をしてください。90歳ぐらいの患者さんに「先生、太っちゃいました。困りますね」と言われ、「いやいや、太っていいんですよ」とアドバイスすることもあります。

—体重は減っても、内臓脂肪は上がることがあります。どうし

てでしょうか。

中村 体重が落ちた理由によります。脂肪が減ったのであれば脂肪の割合は減るでしょう。しかし、筋肉が落ちたら、脂肪の割合が増えます。つまり、筋肉を動かしながらカロリー制限をすると、筋肉は増えて体重は落ち、一石二鳥です。特に歩くために使う足の筋肉は大事ですよ。

◆コーディネーター 編集委員・瀬川茂子

肥満は「ちょっと」気をつける

認知症当事者ともにつくるウェブメディア



「私」を続ける みんなと続ける

nakamaaru 検索

<https://nakamaaru.asahi.com>



by The Asahi Shimbun